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Еще больше претензий вызывает
практика применения нового за�

кона, прежде всего — дублирование тре�
бований со стороны органов госуправ�
ления. Академик Александр Александ�
рович Макаров, директор Института
молекулярной биологии им. В.А. Энгель�
гардта РАН, напомнил о личных кабине�
тах, открытых в интернете Министер�
ством образования и науки для внесения

«Разговор, даст бог, не последний»
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данных организациями ФАНО. Это ведом�
ство также направляет запросы по дан�
ным (включая статистику отдельных ла�
бораторий), которые требуется собрать
за пять дней: «Не пойму, каковы право�
вые основы таких писем, когда есть при�
каз МОН?» Ученый рассказал и о том, как
федеральное агентство запросило дан�
ные по Web of Science, которые эта сис�
тема принципиально не может выдать…

…Директор Института нефтега�
зовой геологии и геофизики СО РАН
им. А.А. Трофимука академик Михаил
Иванович Эпов говорил об аспиранту�

ре, в буквальном смысле «попавшей в
ФАНО». Переход из одного ведомства
в другое привел к необходимости но�
вой аккредитации, а это процедура да�
леко не бесплатная. Затраты в пере�
счете на одного аспиранта составляют
60 тысяч рублей, а в масштабах Сибир�
ского отделения — около 250 милли�
онов! Академик Виктор Петрович
Иванников, возглавляющий Институт
системного программирования РАН,
предложил исправить ситуацию, когда
в Академии есть Совет директоров, ко�
торые теперь являются сотрудниками
ФАНО и руководителями отнесенных к
нему институтов. Этот орган, кстати,
негативно высказался об их грядущей
реструктуризации: тема не входила в по�
вестку обсуждения, но ее затрагивали
многие, в том числе и Виктор Иванни�
ков: «Мой институт на 100% развалит�
ся, если его вольют в состав другого
или, напротив, присоединят слабых».

Менять закон, менять взаимоотноше�
ния, четко прописывать их, а главное —
определять приоритеты. Таков был об�

щий настрой и общий итог круглого сто�
ла. Единственный голос против принад�
лежал директору Института обществен�
ного здоровья им. Н.А. Семашко РАМН
Рамилу Усмановичу Хабриеву: «Вне�
сение изменений в Федеральный За�
кон — очень опасный путь. Ход обсужде�
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ний опять всех нас схлестнет». Но Ми�
хаил Котюков считает, что можно обой�
тись без эмоций: «Разные точки зрения
на одну и ту же ситуацию — это замеча�
тельно!» А Виктор Косоуров подвел чер�
ту: «Я еще раз убедился в том, что глав�
ный дефицит — это умение слушать и
слышать. Поэтому разговор, даст бог, не
последний».

Андрей Соболевский
Фото автора
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и надежность у них намного ниже, чем у «Комплекса».
Фактически у него нет всепогодных аналогов, которые
бы надежно работали в жестких климатических усло�
виях Сибири и Дальнего Востока: и зимой, и летом, и в
мороз, и в жару, и в дождь, и в снег, и ночью, и днем».
«Комплексы» служат уже около десяти лет на 15 же�
лезных дорогах системы ОАО «РЖД» (от Смоленска до
Находки), а также в Беларуси и Грузии. О последних
двух странах на обсуждении упоминалось мало, а вот в
России тестирование проходят около 60 миллионов (!)
вагонов в год. Из них отцепляется для проверки до трид�
цати тысяч. По словам Александра Комиссарова, про�
исходит это так: «Когда поезд прибывает на станцию,
осмотрщик к проблемному вагону не идет. К маневро�
вому диспетчеру из единой системы уже автоматичес�
ки поступила команда отцепить и вывести из состава
этот вагон». Общий экономический эффект от приме�
нения «Комплексов» в «РЖД» составил свыше 10 мил�
лиардов рублей. При этом, как отметил Комиссаров,
36�тысячная армия вагонных осмотрщиков подверглась
сокращению, но без увольнений с дороги: «мы людей
на улицу не выбрасываем». Напомним, что в оценку
эффективности системы не входит статистика Грузии
и Беларуси, а также крупных собственников вагонов:
ОАО «Газпром» и ООО «Новотранс».

О роли личности в истории: система увидела свет и
прошла обкатку сначала на Западно�Сибирской желез�
ной дороге благодаря позиции ее начальника Алексан�
дра Витальевича Целько. Особый вклад в разработ�
ку «Комплекса» и его внедрение внес Сергей Васи�

Здесь не сломается
льевич Плотников. Он возглавил малое предприя�
тие ООО «Сибирский центр транспортных технологий»
(ООО «ЦТТ»), которое занимается тиражированием,
монтажом и сервисным обслуживанием этих систем.
Именно благодаря «Комплексу» в непростые 2000�е
годы удалось выполнить поручение Владимира Пути�
на и обеспечить вывоз кузбасского угля исправным
подвижным составом в объеме до 160 млн тонн в год.
Сейчас в России эксплуатируется более 70 «Комплек�
сов», применение которых позволило заметно повы�
сить безопасность железнодорожных перевозок.

Как писал классик, нельзя объять необъятное. Меж�
дисциплинарный проект по оптико�информационным
методам бесконтактной диагностики динамических
процессов подобен маленькой вселенной. Из облас�
тей знания он не касается, пожалуй, только гумани�
тарных дисциплин, да и то временно: нисколько не уди�
вят, в перспективе, археологические или социологи�
ческие приложения. Сегодня же разработки проектан�
тов, кроме научных институтов и вузов внедрены не
только в те отрасли, беглый экскурс по которым дан
выше. Приборы, установки, системы различного на�
значения применяются в металлургии, гидро� и тепло�
вой энергетике, на авиатранспорте, а также в интере�
сах обороны и безопасности: например, для оптими�
зации формы субмарин. И пока государственные мужи
собирают по вопросам реиндустриализации и импор�
тозамещения одно совещание за другим, сибирские
ученые в кооперации с производственниками решают
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эту проблему на практике, причем не первый год. По�
неволе вспомнилась реплика академика Василия Фи�
липповича Шабанова на одном из таких заседаний:
если государство действительно хочет сделать про�
мышленность наукоемкой, то академические инсти�
туты должны получить такие же льготы, как Сколково…

Вернемся, однако, к междисциплинарному проек�
ту. Результаты работы в его рамках представлены в 15
монографиях (и монографических главах), 74 патен�
тах (в том числе в 25 зарубежных), в 108 научных стать�
ях рецензируемых изданий, награждены 19 медалями
и 24 дипломами. Авторами работы получено 50 актов
внедрения, суммарный экономический эффект от прак�
тического применения результатов составил более 19
млрд рублей. Впечатляющие показатели позволили
представить проект на Премию Правительства России,
и упомянутое выше общественное обсуждение в Томс�
ке являлось одной из необходимых процедур, предус�
мотренной ее регламентом. И вход, и обмен мнениями
были свободными — о проекте высказывались ученые,
преподаватели (официальную поддержку выразили
томские университеты: классический, политехни�
ческий и ТУСУР), производственники. Оценки дели�
лись на позитивные, особо позитивные и восторжен�
ные. А каверзный вопрос прозвучал всего один: «По�
чему не выдвинули сразу на Государственную пре�
мию?»

Андрей Соболевский
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